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广告渗透无处不在 公交站牌“卖”多少

核心提示

在公交站牌冠名日渐风靡的武汉三镇，身
处公交站台却找不到路线的尴尬正在上演：更
多的楼盘和民营医院通过冠名亮相公交站牌，
一时间难以适应原站点变更的市民有一种晕
晕乎乎的感觉，不知道线路是否正确，能不能
到达自己想去的地方。

广告已经渗透到民众生活各个方面，这次
更是大胆进驻公共资源的领地。不少人担心，
公交站牌冠名带来的可能是冠名商家知名度
的赚取，代价是市民和游客乘坐公交方便的损
失，是一座城市形象的渐变。

乘客：敢问路在何方

公交站牌本是方便乘客出行的指示，而来
武汉探亲的杨师傅看着线路牌却迷糊了：找不
到熟悉的701终点站新墩，他有所不知，这一站
名已被香江家居取而代之。杨师傅对这个改
名感到不适应。他觉得，一个站名十几年叫习
惯了，突然改名会很不方便，也容易引起误会。

这一幕，也在其他站台竞相上演。近几
年，武汉公交站悄然刮起了“改名风”，一些楼
盘和民营医院纷纷亮相，如徐东路华中电网站
改成了“和盛世家”，雄楚大街梳子桥改成“紫
菘枫林上城”。

记者坐在公交车上，“XX 家园”“XX 医
院”“XX 家装市场”电子报站名频频传入耳
中。如 596路多个站点名是小区名称：阳光丽
景、松海苑、宁康园、金色港湾……

除了完全改名换姓外，还有一些公交站名
“改名不改姓”，公交站名后附注着某楼盘、某
医院等字样。如中山路站改成了中山路玛丽
亚妇产医院站、同济医院体育馆站成了同济医
院体育馆同馨花园站、蔡家田站成了蔡家田艾
格眼科医院站、杨家湾站成了杨家湾保利华都
站。据称，此类公交副站名冠名要求没有主站
名那么严。

据悉，这些公交站换名冠名都是收费的。
公交站的命名、改名均由武汉市公交管理办决
定。武汉市公交管理办站点科负责人证实，部
分公交站点的确可以收费冠名、改名，收费冠
名的名称并不是永久性，起步年限为３年。

收费多少根据站点的线路数等情况不
等。据了解，按１条公交线６万元收费，有多
条线路通过则收费增加。类似竹叶山这样的
闹市，有十五六条线路的站点，更名至少须花
费八九十万元。

公交站牌收费冠名：公共利益
与经济利益需要一个平衡点

公交系统是一个公共事业，站牌的指路明
晰与老百姓的方便直接相关。武汉近年来大
力发展公交成为市民出行首选，而公交站台冠
名换牌却给人带来出行不便，引起人们普遍质
疑。

市民宋先生认为，公交站台虽由公交部门
所建，但站名代表一个地段的名称，假如３年
一改，那么每改一次市民就得重新适应一次，
对普通市民生活存在影响；武昌一所高校江老
师认为，许多单位的宣传材料中都会涉及公交
站名，若站名频繁改动，这些材料也要改，成本
算谁的？

武昌的明小姐认为，公交站牌稳定性应为
第一位，商场医院容易搬迁，而且没有历史文
化气息，铜臭味很重，会让人觉得城市品位很
低。明小姐曾在上海读大学，她觉得冠名没有
必要改成站牌的方式，在上海中山公园站轻轨
到站后，又会介绍龙之美广场的家乐福，这样
既能做广告，又能方便群众。

公共利益受到挑战，那么冠名费用又使谁
受益了呢？多数人以为，冠名收入是用来改善
公交运营，其实不然。冠名收入交由站牌制作
公司，用于站牌更换、维护管理，并非用来补贴
公交企业运营，也不是上缴财政。

因此有人认为，公交站牌换名冠名只是让
商家赚取了知名度，老百姓不仅没有受益，反
而遭遇公交出行不便的烦恼。

一位叫季东杰的先生对这个冠名有着更
为深刻的看法。如果通过站牌冠名经营收入，
来补贴公交运营，让老百姓获得更多实惠，也
不失为一种好的公共资源利用机制。要是这
样冠名获利并非坏事，当然还必须加强与规
范。眼下的冠名初衷、收益用途还未能找到一
个公共利益与经济利益的平衡点。

无独有偶，南昌市因公交站台冠名管理失
控，在今年５月结束了持续多年公交站牌商业
化的争议：公交站台命名必须使用政府地名办
确定的规范名称，公交站台命名以社会效益为
重，不得用以商业广告冠名。

有了前车之鉴，武汉公交站台的商业化，
是不是也会产生同样的结局？

公交站牌文化展现一种软实力,
借此经营城市形象

公交站牌的运作，在较短时间内是可以获

得较大收益，但从长远
的角度来考虑，公交站
牌被赋予更多的文化
宣传职责。站牌更名
对于一个城市形象的
改变是缓慢而深入的，
而且一旦损失，将会付
出更多来经营一个城
市的形象。

武汉向来被人讥
笑为市井文化的城市，
这是它没有注重自己
文化形象，没有引导城
市发展重心平衡的一
个表现。武汉市民陈
先生谈道，他觉得公交
车站牌也是一种价值
取向，如果发现一个城
市都是些商业命名的
站牌，意味着这座城市在维护和尊重本城文化
沉淀上有所缺失，被短暂的利益牵着鼻子走。

武汉大学政治与公共管理学院教授尚重
生认为，车身、报站器充斥着广告，现在又蔓延
至站点，少量广告可以理解，但给市民带来不
便的过度商业开发则是唯利是图的短视行
为。

尚重生表示，公交站名属社会公共资源，
公交站名承载着城市地标的功能，更是历史的
见证。站名随意更替，市民出行多有不便；站
名一味替医院、楼盘、市场代言，降低了城市文
化品位。

武汉市社科院研究员刘崇顺也持相似观
点。“不是说公交站名一律不许更名”，他认为，
更改站名要看是否更方便市民、更文明、更尊

重历史和文化，不应花点钱就可频繁更改的，
要有一定标准，要经市民认可。他建议，公交
站名更改应当加以规范，改前听取市民意见，
必要时应当进行市民听证认可。让市民参与
公交站名更改，不仅能在便民上真正实现服务
价值，也能突显这座城市所特有的人文关怀。

尚重生认为，一座城市的经营不仅包含经
济，政治，教育等内容，它所反映的文化积淀更
是能突显这座城市的记忆和经历。公交站牌
文化，这是从细节上体现的城市魅力，从长远
来考量，会在一定程度上增强城市的软实力。
如汉阳琴台大道上有“张之洞与汉阳铁厂博物
馆、汉阳兵工厂、武汉船院”这些历史文化遗
迹，如果公交站牌命名能够体现出来，会增添
一份历史人文气息，增强这个城市的厚重感。

据新华社

为孙中界维护
公民权利的抗争叫好

27 日的多家报纸都刊登了上海两个区政府分别
向“钓鱼执法”的受害者孙中界、张晖道歉的消息。按
照惯例，当政府向受害者道歉时，受害者往往会向政府
表示感谢，赞扬政府英明，云云。然而，这次不同，从多
家报纸上都找不到两位受害人向政府表示感谢的相关
信息。孙中界是“当场落泪”了，但他和他的代理律师
其实都没能进入浦东新区人民政府召开的新闻通气会
现场，他还明确表示：“从另一个角度讲，如果他们按正
常手段采集证据，应该给我一个清白，这个结果也不太
出乎意料。”

说得太对了！孙中界和张晖明明是做好事，却遭
遇可恶的“钓鱼者”，让他们蒙受不白之冤。在他们经
受第一次伤害后，无奈的孙中界为自证清白，竟砍掉自
己的手指。此后，当地政府公布调查结果，说是执法人
员取证手段并无不当，继续认定孙中界为非法营运，让
孙中界再一次受到伤害。两次给孙中界造成伤害的都
是地方政府的有关部门，向他道歉理所当然，有什么值
得感谢的？

遗憾的是，过去我们在媒体上经常看到受害者向
过错方(地方政府)表示感谢的报道，而一些地方政府
竟能心安理得地接受当事人的感谢，好像自己真做了
什么大好事似的。而孙中界不同，他没有感谢，他说，
政府道歉是应该的，还他清白是应该的！这表明，孙中
界不再是一个匍匐在政府面前的臣民，而是将政府看
成与自己平等的主体。

孙中界不仅没有向政府表示感谢，还进一步提出
了要求：“我希望他们在媒体上公开、正式地向我道
歉。”而另一位受害人张晖则表示，法院工作人员的态
度十分不好，他要把官司打到底。他们要进一步争自
己的人格，争自己作为中华人民共和国堂堂公民的合
法权利和应有尊严。

这不由得让我想起胡适先生的一段话：“现在有
人对你们说‘牺牲个人的自由，去求国家的自由！’我对
你们说：‘争你们个人的自由，便是为国家争自由！争
自己的人格，便是为国家争人格！自由平等的国家不
是一群奴才建造得起来的！”表面上看，孙中界们只是
在争个人的权利、个人的人格，实际上，他们是在为国
家争人格。当年，孙志刚的抗争最终促成了收容制度
的中止；而今天孙中界们的抗争，将有望终结上海市的

“钓鱼执法”。正是这一个又一个的合法抗争，为一部
分人又一部分人争得了人格尊严，争得了公民的权利。

27日“青年话题”有一篇文章说，上海市浦东新区
的认错和道歉，是现代社会政府应对舆论质疑的常识
回归。我同样要说，在此类事件中，作为公民的受害人
坚决主张自己的权利，维护自己的人格尊严，这更应成
为社会常态。只有每一个公民都这么做，我们的国家
才能成为民主的国家、自由的国家、公民权利得到切实
保障的国家。 小 娜

公众何以最愿意网络反腐
公众最愿意用什么渠道参

与反腐？75.5%的人选择“网络
曝光”，这一比例远远超过举
报、媒体曝光、信息公开、信访、
审计等其他几种渠道(《中国青
年报》10月27日)。

近年来，随着“网络曝光”将
多位贪官，如周久耕等拉下马，
网络反腐已经越来越为公众所
熟悉。最多的人表示愿以网络

曝光方式参与反腐，至少说明两
点，一是网络反腐普通人容易参
与；二是网络反腐效果较好。

这也引发一个问题：反腐方
式有许多种，为何公众对其他方
式尤其是传统渠道不那么热衷
呢？笔者以为，主要还是这些反
腐方式有缺点，不易操作，难见效
果。比如给有关部门写举报信，
常常石沉大海；要求公开信息，可

能会被斥“球信息公开”……
不能不提的是，用常规渠

道反腐，反腐者很容易暴露身
份，遭到打击报复。在现实中，
举报信被转到被举报人手中的
事，已经不止一次发生，一些多
次上访反映问题者，甚至被当
成精神病患者关起来。在网络
上曝光腐败分子，虽然也有可
能被“跨省追捕”，但相较而言，

风险和成本小很多。其实，公
众最钟情“网络反腐”，也是迫
不得已，只是一种“次优选择”。

网络反腐受热捧，主要由它
的优点决定，有关职能部门要充
分发挥这种优势。不过比这更
重要的，是完善反腐的机制与环
境，让反腐渠道更通畅，更充分
保护举报人的权益。这样，反腐
效果才能达到最佳。 李 清

公共财政的异化

新闻：广州市财政局近日公开
2009 年 114 个市本级职能部门花钱
的“账本”，此做法得到社会肯定。
在仔细查阅该“账本”后，关注社会
公益事业的有心人士向媒体表示：

“为上千万广州人服务的公交系统，
一年得到的财政补贴资金才7000万
元，可9个政府机关幼儿园一年获得
的财政补贴资金就有6000万元！”(10
月27日《羊城晚报》)

据统计，在这9个幼儿园入托的
每个幼儿一年人均可享受的财政补
贴达2万元左右。众所周知，机关幼
儿园主要是为本系统工作人员子女
服务的，在这里，公共财政变成了少
数人的高额福利。难怪政府“账本”
一直被当作“机密”，看来确实暗藏玄
机。

这 9 个机关幼儿园分属 8 个职
能部门，财政补贴资金均被归在这
些部门预算中“事业单位(财政核
补)”之列。公共财政是公众缴税积
聚而成的，运用于公共事业，怎能任
由少数人利用权力之便独享，也不
知 道 ，这 样 的 预 算 是 如 何 通 过
的。

文/建华 漫画/曹 一

市场触角为什么伸不到冬瓜地里
大自然对商丘谢集镇夏庄、增尚等

村的村民可谓格外恩惠，今秋，给他们送
去冬瓜丰收的喜悦。可是，200 多万公
斤冬瓜因难以输送到市场，转眼之间，疑
似遭遇了丰收悖论：好年景和大丰收不
但没有让村民有个好收入，“恐怕连个化
肥钱都难赚够”。

“我们这里的冬瓜又大又好，就是
没有人来购买，辛辛苦苦种的冬瓜却没
有人收购，眼看着烂在家里，叫人心痛
呀！”连日来，看着家中堆如小山的冬瓜
无人收购，谢集镇夏庄、增尚等村的村民
无不满面愁容。（10月27日中国新闻网）

谷贱伤农，冬瓜价格低了也要伤
农。冬瓜这种蔬菜无疑缺乏价格弹性，

好收成常常伴随着低收益，但无论如何，
它田间地头的卖出价格也不至于便宜到
每斤不足1毛钱。更让人费解的是，就
是价格低到这种程度，依然卖不出去。
是市场不需要冬瓜？非也。即使冬瓜的
替代品再多，它在市场也有销路。有人
有吃冬瓜的偏好，茄汁烩冬瓜、蛋饺冬瓜
汤、羊肉冬瓜汤等美味，常使喜爱它的食
客乐此不疲。

互联网时代，市场对某一蔬菜产品
销售的反应已相当地灵敏，可为什么市
场的触角伸展不到夏庄、增尚等村的冬
瓜地里？“卖不出去冬瓜的原因有两个，
一个是我们信息闭塞，另一个是我们村
通向外界的路不好。不但是土路，而且

路上的桥岌岌可危。”这是部分村民的认
识。问题是，此一时，嘴上常喊高调的各
级官员为什么成了隐身人？该作为时为
什么不作为？伸出手来，帮治下的百姓
打开信息渠道是件办不到的事吗？通向
外界的路不好，桥也岌岌可危，可以视而
不见吗？冬瓜外运成本高，公路上的乱
象加剧运输不合理成本，这样的“拦路
虎”，更使卖不出冬瓜的村民无计可施，
愁上加愁。

冬瓜及其他农产品丰收了，却卖不
出去，遭遇丰收悖论，这不但愁煞村民，
也是一种社会之愁。夏庄、增尚等村村
民的心头惨痛，从某种意义上说，还是社
会的惨痛，民生的惨痛。 今语

平均工资统计
应纳入所有劳动者

国家统计局有关负责人近日表示，从今年
起将私营单位纳入工资统计调查的范围。该负
责人称，工资统计制度改革最主要的内容就是
扩大工资统计单位的范围，因为现行的工资统
计制度中没有包括私营单位。(据10月27日中
新社电)

统计城镇职工的平均工资，就得包含私营
单位的职工，这可谓是无须什么“决定”的统计
常识。统计不仅该纳入私企职工，还应尽快将
在城镇劳作的农民工，以及下岗、待岗的城镇居
民纳入国家统计序列。公务员、事业单位和国
有企业职工是国家劳动者，而私企职工与农民
工等，一样是在城镇劳作的国家公民，他们没有
理由置身于统计之外。

今年5月，国家统计局一名未署名的负责
人说，我国城镇职工劳动工资统计制度是上世
纪50年代建立，虽然这个制度老化了，但一直
是我国职工基本养老金和退休费发放、最低工
资标准等的一条硬性的计算依据。之所以统计
体系不变，未涵盖所有在城镇工作的公民，原来
是因为私企、个体职工、农民工变化大难于统
计；之所以年复一年地推出这种平均工资统计
数据，原来是为了计算养老金、医保的简单易
行。如此追求简单不要紧，却伤及大量城镇低
收入家庭的钱袋子。

“统计盲视”比没有统计还可怕，它不仅误
导国家有关就业、社保、医保政策的决断，还会
客观上加重城镇非公职、非垄断行业的大多数
职工的民生负担。当前，要将早已超过4000万
的私企与过亿个体职工尽快纳入国家统计视
线。不仅如此，还应尽快启动1.4亿在城镇劳作
的农民工作为统计对象的程序。因为没有农民
工身影的统计，是苍白而不公平的，更是对劳动
法精神的公共政策性漠视。 杨 柳
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